

BOLETÍN DE NOTICIAS SOBRE COOPERACIÓN INTERNACIONAL EN EL PERÚ

Carta Editorial

La nueva
cooperación



Foro de Donantes

El proyecto del mes:

Caral – Supe
La civilización más
antigua de América

CONVOCATORIAS Y BECAS

Perú participa en Foro Regional de Alineamiento y Armonización

El Gobierno de la República de Bolivia y el Banco Interamericano de Desarrollo organizaron el Foro Regional de Alineamiento y Armonización, evento que se llevó a cabo entre el 9 y el 11 de octubre, en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra.

[Ver más información](#)

APCI participa en taller internacional sobre Objetivos del Milenio

Entre el 9 y 11 de octubre, se realizó en la ciudad de Brasilia, Brasil, la Conferencia – Taller: “Los Objetivos del Milenio – Más allá de los promedios”, organizada por el BID, el PNUD, el IPC y el DFID.

[Ver más información](#)

Países de Latinoamérica resuelven apoyar a los migrantes

Con la finalidad de optimizar recursos y acciones comunes en beneficio de los migrantes, se realizó el *III Seminario Regional “Cooperación para la Gestión Migratoria Local: Bases, Componentes y Desafíos”*, los días 18 y 19 de octubre.

[Ver más información](#)

Visitas oficiales de altos funcionarios de la AECI y de COSUDE

El Subdirector General de Cooperación con países de América del Sur de la AECI, Rafael Soriano visitó el Perú. Asimismo, estuvieron en el país el Director Suplente de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE), Remo Gautschi, y el Jefe de la División de América Latina, Roger Denzer.

[Ver más información](#)

Mecanismo de Consultas Diplomáticas Perú - Nueva Zelanda

El 24 de octubre, se realizó la IV Reunión del Mecanismo de Consultas de Alto Nivel entre el Perú y Nueva Zelanda para la coordinación y diseño de iniciativas que promuevan la ampliación y profundización de los vínculos entre ambos países.

[Ver más información](#)

**Desastres naturales en el Perú: de la limitación de daños al
manejo y prevención de riesgos**

- < **Hospital en Ventanilla**
- < **Pathfinder International**
- < **Chile: programa de pasantías**

**UNICEF y APCI reafirman compromiso de alineamiento y
armonización de la cooperación internacional**

Editado por:
Agencia Peruana de Cooperación Internacional
Av. José Pardo 261, Miraflores, Lima 18, Perú
Teléfono: 242 8005 Fax: 242 4927
Web: www.apci.gob.pe

Preguntas y comentarios:
Mail: boletin@apci.gob.pe



Agustín Haya de la Torre
Director Ejecutivo

Carta Editorial La nueva cooperación

En marzo del 2005 más de 90 países, organismos internacionales y de la sociedad civil reunidos por iniciativa de la OCDE aprobaron la Declaración de París sobre la Eficacia de la Ayuda al Desarrollo. Los cinco principios acordados en dicha Declaración -de alineación, apropiación, armonización, mutua responsabilidad y gestión por resultados- abren una nueva perspectiva para esta importante ayuda que ofrecen los países ricos.

La alineación significa que los países donantes basan todo su apoyo en las estrategias, instituciones y procedimientos nacionales de los países receptores mientras que la apropiación establece que los países socios ejerzan una autoridad efectiva sobre sus procesos de desarrollo social y económico. Esta declaración inaugura una nueva etapa en la cooperación internacional no reembolsable (CINR) y en función de ella es que el Estado Peruano aprueba dos documentos claves: el de Política Nacional de la Cooperación Técnica Internacional y el Plan Anual de la Cooperación Técnica Internacional, de junio de este año, que el nuevo gobierno ha ratificado en su integridad.

En estos documentos se define a la cooperación internacional no reembolsable como un mecanismo complementario a los esfuerzos del Estado, dirigido a mejorar la calidad de vida de la sociedad peruana mediante el aumento de las capacidades humanas y el aseguramiento del acceso equitativo a oportunidades de desarrollo en el marco de los objetivos nacionales.

A los principios de París, el Perú ha añadido los de liderazgo, complementariedad, transparencia, sostenibilidad, eficacia, eficiencia y focalización. En el Plan Anual se han definido como objetivos estratégicos para la CINR la seguridad humana, la institucionalidad, el desarrollo humano y la competitividad sostenible.

Con estos lineamientos es que se han definido las prioridades a partir de los documentos considerados fuentes de la Política Nacional de Desarrollo. Estos documentos que suman 85, incluyen desde textos internacionales y nacionales, hasta sectoriales y regionales. Están asumidos oficialmente por el Estado y entre los más importantes se encuentran la Declaración del Milenio de las Naciones Unidas, el Acuerdo Nacional y las Estrategias y Planes Nacionales sobre Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria, Derechos Humanos, Competitividad y el Plan Nacional para la Superación de la Pobreza.

La responsabilidad del Estado sobre la masa de dinero donada se acrecienta, pues tiene que ejercer autoridad para que esta ayuda complemente las políticas de desarrollo y se aplique en función de los objetivos estratégicos. De allí que en los últimos años se hayan aprobado leyes orientadas en ese sentido, pues afianzan el carácter rector del órgano estatal encargado de la CINR.

Un factor clave es la creación del Sistema Nacional Descentralizado de la Cooperación Internacional No Reembolsable por la Ley 28875, que consolida las funciones de la APCI. Allí se señala que "prioriza las necesidades de los actores públicos y privados, realizando el seguimiento, supervisión y evaluación de los programas, proyectos y actividades, De esta forma se rescata la idea de la planificación estratégica desterrada por el dogmatismo neoliberal, pues se crea el sistema, como el conjunto de normas, instituciones y procedimientos que permitirán aplicar los principios y lograr los objetivos estratégicos concertados en la Política y el Plan Anual de la CINR.

La dimensión de la tarea se entiende mejor si conocemos que el 2005 la cooperación superó los 560 millones de dólares. De esta cantidad, el 86% proviene de fuente oficial (gubernamental o multilateral) gestionada por el Estado Peruano. De este monto el 51,52% la ejecuta el Gobierno y el 48,48% está a cargo de entidades privadas. Para el 2006 la cooperación programada llega a 590 millones de dólares.

El Gobierno del Perú realiza una intensa tarea de negociación para que la ayuda se mantenga e incluso aumente. Tiene como eje a la APCI en cuanto organismo del Ministerio de Relaciones Exteriores, lo que compromete un fuerte trabajo de la Cancillería y de la Presidencia del Consejo de Ministros en la coordinación con los sectores.

Por tanto, concertar la cooperación entre los actores y afinar la supervisión pública es crucial para que la masa de dinero donada, que este año puede superar los 1.900 millones de soles, se oriente efectivamente a superar la pobreza y conseguir la igualdad, rescatando como instrumento fundamental la planificación estratégica.

Agustín Haya de la Torre
Director Ejecutivo APCI

[Regresar a titulares](#)

Perú participa en Foro Regional de Alineamiento y Armonización

Entre el 9 y el 11 de octubre, se llevó a cabo en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra el Foro Regional de Alineamiento y Armonización, evento organizado por el gobierno de la República de Bolivia y el Banco Interamericano de Desarrollo. La reunión contó con la participación de cerca de 120 representantes, tanto de países receptores como de fuentes cooperantes y de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). En representación del Gobierno peruano participó el Gerente de Políticas y Programas de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Roddy Rivas – Llosa.

La reunión tuvo tres objetivos centrales: en primer lugar, poner en común las estrategias nacionales para la Alineación y Armonización de la cooperación internacional en el marco de la Declaración de París; en segundo lugar, recibir retroalimentación de la OCDE sobre el resultado de la encuesta de línea de base sobre alineación de la cooperación recientemente concluida en el marco de la mencionada declaración y, en tercer término, formular un documento de posición común entre países receptores y fuentes cooperantes.

El Perú fue el país de más reciente adhesión a la Declaración de París invitado a la reunión y la presentación ofrecida fue recibida con especial interés por los asistentes. En concordancia con la posición expuesta por el Perú en la reciente reunión de Nicaragua, la presentación abordó tres temas medulares:

- La necesidad de debatir con las fuentes internacionales el uso del “Producto Interno Bruto *per capita*” como único criterio para clasificar y excluir países del circuito de la cooperación internacional. Como alternativa, el Perú propuso introducir un nuevo concepto que fuera compatible con el anterior, pero más apropiado para hacer visibles los focos de pobreza en cualquier país: el “Producto Interno Bruto *per capita* del 10% más pobre”.
- La necesidad de negociar con las fuentes cooperantes tomando en cuenta que ellas demandan esquemas de priorización de intervenciones que sean a la vez persuasivos, sencillos y técnicamente sólidos. Para ello, el Perú destacó la importancia de priorizar a partir del análisis de indicadores de bienestar y calcular indicadores que sean comparables a nivel *intra*-nacional e *inter*-nacional, con el fin de orientar la cooperación de forma más eficaz hacia las áreas de mayor necesidad. Se propuso introducir el procedimiento de uniformización de indicadores empleado por el Plan Nacional de Cooperación del Perú.
- Las diversas limitaciones encontradas en la encuesta de línea de base para medir el grado de alineación y armonización de la cooperación.

Los representantes de los países de la región sugirieron que el Perú encabece el bloque latinoamericano de países de renta media para promover la formulación de una posición regional sólida que contrapesa la tendencia de las fuentes cooperantes a desviar recursos de nuestras naciones. Por otro lado, algunos países solicitaron al Perú compartir la metodología que permitía calcular el PIB de los más pobres y construir un nuevo *ranking* de receptores según este criterio de ingreso. También se propuso la creación de un fondo internacional para promover la cooperación horizontal en el espacio de países de renta media en Latinoamérica.

Guatemala reiteró su interés en participar con Perú en un programa de intercambio de experiencias y funcionarios entre las agencias de cooperación internacional de ambos países. Se cuenta para ello con apoyo de la cooperación canadiense a Guatemala, aprobado para este propósito.

Regresar a titulares

Fuentes Cooperantes renuevan su compromiso con el Perú durante Foro de Donantes

Con marcado éxito se llevó a cabo el 7 de octubre en la Sala del Acuerdo Nacional, la décimo quinta sesión del Foro de Donantes, espacio de concertación, coordinación y diálogo entre las Fuentes Cooperantes y el Estado peruano.

El Foro -el primero convocado por el nuevo Director Ejecutivo de la APCI, Agustín Haya de la Torre- estuvo dirigido por el Presidente del Consejo de Ministros, Jorge del Castillo, quien dio la bienvenida a los representantes de los organismos cooperantes.

“Quiero darles la más cordial bienvenida y proponerles algunas ideas que puedan contribuir a la labor que ustedes tan generosamente nos brindan a fin de que puedan estar más cercanas, más acordes y sintonizadas con los objetivos trazados por el Gobierno”, sostuvo. En ese sentido, destacó algunos de los programas impulsados por el Gobierno Central, tales como Sierra Exportadora y Agua para todos, así como aquellos con los que se busca acabar con el analfabetismo y la desnutrición infantil.

A la reunión asistieron los representantes de importantes organismos multilaterales y bilaterales como la Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional (ACDI), la Agencia para el Desarrollo Internacional de los Estados Unidos (USAID), la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Servicio Alemán de Cooperación Social Técnica (DED), la Agencia de Cooperación Internacional de Japón (JICA), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), entre otros.

Por su parte, el Director Ejecutivo de la APCI, Agustín Haya de la Torre, agradeció la disposición de los organismos cooperantes de alinearse con los objetivos trazados por el actual gobierno, tal como lo dispone la Declaración de París, a la que el Perú está adherido. “Para nosotros, la declaración de París constituye un hito importante en los esfuerzos para aumentar la eficacia con la que se utilizan los recursos para el desarrollo y respaldamos plenamente los cinco principios que allí fueron adoptados, pero en particular es necesario resaltar la armonización con la que se ha venido trabajando y coordinando para implementar esos principios en los programas que se ejecutan en el Perú”, refirió.

En otro momento de su alocución, resaltó el compromiso de los agentes cooperantes, quienes siguen apoyando al Perú: “Me queda subrayar que pese a ser un país de renta media, clasificación que nos aleja de las prioridades de la cooperación internacional, nosotros requerimos de las intervenciones de la cooperación técnica internacional; bastaría comparar los índices de desarrollo humano de los diez departamentos -ahora regiones- más pobres del Perú. Estos se ubican entre el puesto 130 y el 157 del índice de desarrollo humano de las Naciones Unidas; es decir, estamos con un tercio del país en situación bastante delicada, con poblaciones en situación de riesgo, para las cuales es fundamental construir una red de protección social”.

La reunión también fue propicia para que los presidentes de los programas Agua para Todos y Sierra Exportadora presentaran sus proyectos, los cuales fueron muy bien recibidos por los representantes de las fuentes cooperantes.

[Regresar a titulares](#)

APCI participa en taller internacional sobre Objetivos del Milenio

Entre el 9 y 11 de octubre, se llevó a cabo en la ciudad de Brasilia, Brasil, la Conferencia – Taller: “Los Objetivos del Milenio – Más allá de los promedios”, organizada por el Banco Mundial de Desarrollo (BID), el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el International Poverty Centre (IPC) y el Department for International Development (DFID).

La reunión contó con la participación de funcionarios de los institutos nacionales de estadística de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Ecuador, Bolivia, Paraguay, Brasil y Perú. Por nuestro país participó, en representación del Instituto Nacional de Estadística, Cirila Gutiérrez; por el Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social (MIMDES), Susalen Tang; y por la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), César Díaz, funcionario de la Gerencia de Políticas y Programas.

El taller internacional incluyó una conferencia que contó con intervenciones de diversos funcionarios del BID, PNUD y del organismo público responsable de las estadísticas en Paraguay. Asimismo, presentó el Sistema EQxIS (Equidad e Inclusión) y que se encuentra disponible en <http://www.iadb.org/xindicators>

Esta herramienta ha sido elaborada en forma asociada por el BID y el PNUD y reúne data proveniente de las encuestas de hogares, recogida y ordenada para el espacio regional latinoamericano.

[Regresar a titulares](#)



El proyecto del mes:

Caral - Supe, la civilización más antigua de América

En esta oportunidad se aborda el Proyecto Especial Arqueológico Caral - Supe, que este 28 de octubre ha celebrado 12 años de existencia. Este artículo enfoca la cooperación internacional no reembolsable desde el punto de vista de la demanda de Caral y no como se han tratado las anteriores experiencias, a partir de la oferta.

Para la Doctora Ruth Shady Solís, directora del proyecto, Caral es parte muy importante del patrimonio cultural de nuestro país. Representa la tradición cultural legada por nuestros antepasados y puede ser convertido, por su significación histórica, en un símbolo que genere la cohesión entre los diversos grupos sociales y culturas que comparten la nacionalidad peruana.

De acuerdo a Shady Solís, la realidad es que en torno a nuestro patrimonio cultural prevalecen círculos viciosos en los que abunda el desconocimiento del valor del patrimonio cultural y la falta de identidad con éste; las presiones sociales no resueltas y el prevaleciente interés por el negocio turístico, desligado de la vida de las poblaciones.



Plaza circular hundida de la pirámide mayor y vista panorámica del complejo monumental

El Proyecto Especial Arqueológico Caral - Supe es una apuesta de cambio para generar círculos virtuosos apoyándose en la generación de las condiciones para el manejo adecuado del espacio que ocupa el sitio arqueológico, con especial atención al medioambiente natural y a los habitantes del entorno. Estas condiciones requieren del desarrollo de capacidades que es el papel por excelencia de la cooperación internacional.

Se requiere un marco de gestión del patrimonio cultural y un espacio para la participación de agricultores locales, autoridades municipales, instituciones públicas competentes, estudiosos del tema, empresas privadas y la cooperación internacional. Este marco se está construyendo poco a poco -a través de la autoridad autónoma- y tiene como un elemento orientador al Plan Maestro que se elaboró con la participación de los diversos actores vinculados a Caral.

El Plan Maestro de Caral comprende como elemento esencial el desarrollo de capacidades de la población local en la realización de diversas actividades tales como una agricultura alternativa, la artesanía y la escuela para formar a los orientadores locales sobre nuestro legado cultural. Con esto se busca integrar a la población en el cuidado y vivencia del patrimonio cultural sobre todo en relación a los turistas, además de generar ingresos y oportunidades en diversas esferas económicas, culturales y sociales.

En el proceso de implementación del Plan se deben ir venciendo los obstáculos y limitaciones promovidos por intereses particulares que generan desorden e incentivan el mercantilismo y la exclusión de los pobladores locales; evitando así que Caral se convierta en un repositorio de bienes materiales a ser explotados comercialmente.

En consecuencia existe por parte de Caral una demanda de Cooperación Internacional No Reembolsable para generar las capacidades que plasmen las propuestas y ejecutar los proyectos identificados en el Plan Maestro.

La demanda es clara. Se deben generar las condiciones y apuntalar el cambio requerido para hacer de Caral parte de nuestra historia presente.

[Regresar a titulares](#)

Países de Latinoamérica resuelven apoyar a los migrantes

Con la finalidad de optimizar recursos y acciones comunes en beneficio de los migrantes, se llevó a cabo el III Seminario Regional "Cooperación para la Gestión Migratoria Local: Bases, Componentes y Desafíos", importante evento organizado por el Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú (RREE), la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), la Agencia de Cooperación Internacional de Chile (AGCI) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) los días 18 y 19 de octubre.

La realización de este evento -en el que participaron representantes de 16 países latinoamericanos- significó un notable esfuerzo para avanzar en la gobernabilidad y gestión de las migraciones, así como en la promoción de los derechos humanos de los migrantes, al tender un puente entre los gobiernos, los organismos internacionales y las organizaciones de la sociedad civil.

Al respecto, la representante regional de la OIM para los países andinos, Pilar Norza, se mostró a favor de encontrar un equilibrio en las políticas migratorias de los países latinoamericanos, pues "debemos prepararnos con estrategias migratorias regionales que encaucen un proceso más ordenado y seguro para proteger los derechos humanos de los migrantes en un marco de solidaridad internacional".

Los temas tratados en el seminario fueron "Derechos humanos, trata de personas y tráfico ilícito de migrantes: desafíos para la gestión migratoria local", "El tratamiento multilateral para la gobernabilidad migratoria", "Migración y desarrollo: la importancia de la gestión local" y "Los desafíos para la cooperación".

La inauguración contó con el Viceministro de Relaciones EXteriores, Embajador Gonzalo Gutiérrez; el Embajador de Chile en Perú, Cristián Barros Melet; el Director Ejecutivo de la APCI, Agustín Haya de la Torre; el Secretario de Comunidades Peruanas en el Exterior, Embajador Jorge Lázaro; y la Representante Regional de la OIM para los Países Andinos, Pilar Norza.

[Regresar a titulares](#)

Visitas oficiales de altos funcionarios de la AECI y de COSUDE

Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI)

Con el fin de realizar el seguimiento de proyectos de Agencia Peruana de Cooperación Española (AECI) en Perú y la preparación de la IX Comisión Mixta, estuvo en el Perú -del 29 de septiembre al 7 de octubre- el Subdirector General de Cooperación con Países de América del Sur de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), Rafael Soriano.

La visita de Soriano a nuestro país contempló un viaje al Cusco para conocer los proyectos de Patrimonio, y los que ejecuta la ONG Guamán Poma de Ayala; además, tuvo una reunión con el Alcalde de dicha ciudad, Carlos Valencia. En Arequipa visitó el proyecto de Alfabetización y Educación Básica de Adultos (PAEBA), en Moquegua el Centro de Comercialización de Productos Hidrobiológicos (Lonja) en Ilo y el Centro de Entrenamiento Pesquero. Luego en Tacna recorrió el Centro de Formación Agrícola de Tacna (CEFAT), y en Iquitos el Puerto de Información, Vigilancia de Yanayacu y Comunidad de San Jacinto, así como el Proyecto de Educación Bilingüe (EBI).

Por otro lado, en Lima, sostuvo reuniones con el Fondo de Cooperación Hispano Peruano (FONCHIP), la AECI Lima, la Embajada de España y con autoridades de los ministerios de Educación, Producción, Salud, y con el Plan Binacional, la Defensoría del Pueblo y ONGD españolas con representación en Perú. Asimismo, visitó las instalaciones de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), el 5 de octubre, donde se entrevistó con su Director Ejecutivo, Agustín Haya de la Torre y con funcionarios de la Gerencia de Gestión, para tratar aspectos relativos al actual Programa de Cooperación Hispano Peruano 2002-2006 y a la próxima Comisión Mixta.

Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE)

Entre los días 25 y 31 de octubre, visitaron oficialmente a nuestro país el Director Suplente de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE), Remo Gautschi y el Jefe de la División de América Latina, Roger Denzer quienes se entrevistaron con autoridades nacionales.

Como parte de sus actividades oficiales se reunieron con el Vice Canciller Embajador Gonzalo Gutiérrez Reinel, con quien trataron el tema de la cooperación suiza en los próximos años; con la Defensora del Pueblo, Beatriz Merino, con la que hablaron sobre armonización de la cooperación y derechos humanos. También se reunieron con el Ministro de Agricultura, José Salazar, con la Presidenta de la Comisión Agraria del Congreso, Nidia Vilchez y con el Presidente Ejecutivo del Programa Sierra Exportadora, Gastón Benza Pflucker.

Asimismo, visitó al Director Ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Agustín Haya de la Torre y a la Gerente de Gestión de dicha Agencia, Marusia Ruiz Caro, el 26 de octubre. En dicha reunión trataron temas de suma importancia para ambos países como la situación de la cooperación internacional en el Perú, la Declaración de París y la situación del Perú como país de renta media.

Los altos funcionarios suizos culminaron su visita en el Cusco donde tuvieron un encuentro con embajadores suizos de la Región y participaron en el Seminario de la División de América Latina (DAL).

[Regresar a titulares](#)

IV Reunión del Mecanismo de Consultas Perú - Nueva Zelanda

El 24 de octubre de 2006, se celebró la IV Reunión del Mecanismo de Consultas de Alto Nivel entre el Perú y Nueva Zelanda en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú, con el propósito de brindar una visión general del panorama político – económico del Perú. El denominado Mecanismo de Consultas Diplomáticas tiene como objeto permitir la coordinación y el diseño de iniciativas que promuevan la ampliación y profundización de los vínculos entre países.

La delegación de Nueva Zelanda estuvo presidida por el Embajador John McKinnon, Subsecretario para Asuntos de América, Asia y Política de Seguridad del Ministerio de Relaciones Exteriores de Nueva Zelanda e integrada por el Embajador Nigel Fyfe, Embajador de Nueva Zelanda concurrente en el Perú desde Santiago de Chile y el Primer Secretario Guy Lewis, de la Embajada de Nueva Zelanda en Chile.

La delegación peruana estuvo encabezada por la Subsecretaria para Asuntos de Asia, Cuenca del Pacífico, África y Medio Oriente del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, Embajadora Martha Chavarri e integrada por otros altos funcionarios de Cancillería. También participaron el Director de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC) en el MINCETUR, Julio Chan, el Jefe de Tratamiento de Inversión y Cooperación Internacional de la Agencia de Promoción de la Inversión Privada (PROINVERSION), Carlos Herrera; y el Jefe de la Oficina de Cooperación Internacional del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONCYTEC), Pierre Zaya. Asimismo, participó en representación de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Vivian Weiner Brandes, funcionaria de la Gerencia de Gestión de dicha Agencia.

Entre los temas expuestos durante la reunión, destacan el Panorama Político del Perú y de su Política de Relaciones Exteriores; el Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC); la Economía Peruana y sus Perspectivas; Inversiones; Comercio; Desarrollo y Tecnología; y la Cooperación de Nueva Zelandia al Perú.

En la intervención sobre la Cooperación Internacional de Nueva Zelandia al Perú, Vivian Weiner presentó algunas de las características y tendencias de los fondos de Cooperación Internacional No Reembolsable de la Agencia de Nueva Zelandia para el Desarrollo y la Ayuda Internacional (NZ Aid) ejecutados en el Perú durante el año 2005 y programados para el 2006. De estas, destacó la alineación de estos fondos con los Objetivos de Desarrollo del Milenio de la Naciones Unidas y las regiones a las que se destinaron los mismos.

Regresar a titulares

Desastres naturales en el Perú: de la limitación de daños al manejo y prevención de riesgos

Con la finalidad de reducir la vulnerabilidad de las poblaciones en extrema pobreza de los andes del sur del país, se realizó el pasado 18 de octubre en la Cancillería, el lanzamiento del Proyecto “Desastres Naturales en el Perú: de la limitación de daños al manejo y prevención de riesgos”.

El Vicecanciller Gonzalo Gutiérrez y el Embajador de Japón en el Perú, Hitohiro Ishida, realizaron el intercambio de los instrumentos referidos al citado Proyecto que será ejecutado con recursos del Gobierno japonés, a través del Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para la Seguridad Humana.

La ceremonia contó con la presencia del Viceministro de Gestión Institucional del Ministerio de Educación, Víctor Díaz Chávez; del Jefe del Instituto de Defensa Civil (INDECI), General EP (r) Luis Felipe Palomino Rodríguez; y de la Embajadora Norah Nalvarte en representación de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI). Asimismo, estuvo presente el Coordinador Residente de Naciones Unidas, Jorge Chediek, y representantes de las agencias de las Naciones Unidas participantes en este programa.

El referido Proyecto está orientado a implementar un programa de prevención de desastres y mejora de la capacidad de respuesta en las provincias de Quispicanchi y Carabaya, en los departamentos de Puno y Cusco, respectivamente.

Con la ejecución de este proyecto se espera fortalecer las capacidades de los municipios y los Comités Distritales de Defensa Civil para la preparación, respuesta y coordinación ante desastres, así como reducir el impacto de éstos a través de la mitigación de riesgos y la preparación de supervivencia de las comunidades.

Asimismo, se busca fortalecer la capacidad de superación para proteger los medios de vida, mejorar la nutrición y acelerar la recuperación de las comunidades en caso de desastres naturales, ampliando el conocimiento de las comunidades sobre prácticas y medidas preventivas.

Cabe señalar que muchas de las poblaciones en extrema pobreza del sur del país aún no se han recuperado de la emergencia de junio del 2004, que tuvo como saldo numerosa pérdida de vidas humanas, la destrucción de miles de viviendas, la muerte de cientos de animales y la destrucción de 647 mil hectáreas de cultivos.

Esta iniciativa es el primer proyecto que se inscribe en el Marco de Cooperación para el Desarrollo del Sistema de Naciones Unidas en el Perú 2006-2010, que involucra a cinco agencias: OPS/OMS, FAO, UNICEF, PMA y PNUD.

Regresar a titulares



Segunda reunión del Comité de Coordinación Nacional del programa de cooperación Perú-UNICEF

UNICEF y APCI reafirman compromiso de alineamiento y armonización de la cooperación internacional

Con gran éxito se llevó a cabo la Segunda Reunión del Comité de Coordinación Nacional del Programa de Cooperación Perú – UNICEF 2006 – 2010, la cual sirvió para enfatizar el rol de APCI como integrante del Comité Nacional de Políticas del Programa Perú-UNICEF en el proceso de alineamiento y armonización de la cooperación internacional con las políticas de gobierno, en el marco de la Declaración de París.

La reunión fue presidida por el Director Ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Agustín Haya de la Torre, y contó con la presencia del representante de UNICEF en el Perú, Guido Cornale, quien resaltó la labor de la APCI como ente rector de la cooperación internacional en el país y saludó la reciente adhesión del Perú a la Declaración de París, la cual establece que los países receptores de la cooperación son los que definen las prioridades que orienten la ayuda técnica internacional.

El Comité de Coordinación Nacional está conformado por representantes de alto nivel de cada una de las entidades que son contrapartes de UNICEF como son el Ministerio de Educación, el Ministerio de Salud, el Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social, el Ministerio de Economía y Finanzas, el Ministerio de Relaciones Exteriores y la APCI; a los que se agregó la Defensoría del Pueblo y próximamente el Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo. Este Comité es el encargado de consultar, aprobar y monitorear las actividades del Programa de Cooperación Perú – UNICEF, el cual se suscribe cada cinco años.

El programa de cooperación vigente se extenderá hasta el año 2010 e incluye dos subprogramas: Políticas y Abogacía por los derechos de la Niñez; y Desarrollo de capacidades descentralizadas para el cumplimiento de los derechos de la niñez.

Como se sabe, UNICEF es el único organismo de las Naciones Unidas dedicado exclusivamente a las necesidades del niño y tiene como principal objetivo fomentar la aplicación plena de la Convención sobre los Derechos del Niño.

Cabe precisar que siguiente reunión del Comité de coordinación tendrá lugar el próximo 5 de diciembre.

[Regresar a titulares](#)

Agencia de Cooperación de Corea inicia construcción de hospital en Ventanilla

El representante de la Agencia de Cooperación de Corea (KOICA), Jang Bong Soon, renovó su compromiso con la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) y anunció la colocación de la primera piedra del hospital que planean construir en la Ciudadela Pachacútec de Ventanilla; así como el mejoramiento de las redes informáticas de los organismos adscritos a la Cancillería. Estos anuncios los realizó durante la reunión que tuvo con el Director Ejecutivo de APCI, Agustín Haya de la Torre.

La importante cita –en la que también estuvieron presentes los funcionarios de KOICA Jun Seong Kim y Shin Man Shik- sirvió para estrechar los vínculos entre ambas agencias, así como para presentar los proyectos que la cooperación coreana planea realizar en nuestro país en los próximos meses.

En ese sentido, el 12 de octubre colocaron la primera piedra del hospital que planean construir en la Ciudadela Pachacútec de Ventanilla por un monto de 850,000 dólares, hospital que beneficiará a miles de pobladores del lugar.

El referido proyecto buscará brindar mejores alternativas de salud para las personas más necesitadas de este populoso distrito y contará con el valioso aporte del Gobierno Regional del Callao, quien se encargará de ejecutar la obra.

En otro momento de la reunión, se presentó a la misión encargada del proyecto “Fortalecimiento Institucional de la Cancillería en Tecnologías de la Información y Comunicación”, el mismo que mejorará las redes informáticas del Ministerio de Relaciones Exteriores, la APCI y la Universidad Nacional de Ingeniería.

En la reunión también estuvieron presentes la Gerente de Gestión de la APCI, Marusia Ruiz Caro, y la encargada del proyecto KOICA de la misma Gerencia, María del Pilar Jiménez.

[Regresar a titulares](#)



Dan Pellegrom, Presidente de Pathfinder International en su visita a la APCI

Presidente de Pathfinder International visita a la APCI

El Presidente de Pathfinder International, Dan Pellegrom, realizó una visita de reconocimiento, el jueves 19 de octubre a la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), acompañado de la Directora del Proyecto “Mejorando la salud de las peruanas y peruanos” de Pathfinder, Dra Luisa Hidalgo y del Director de Administración y Finanzas de la misma institución, Luis Tuesta. Fue recibido por la Gerente de Gestión de la APCI, Marusia Ruiz Caro, y el Gerente de Operaciones y Capacitación de la misma Agencia, Carlos Pando Sánchez.

Pathfinder International brinda asistencia técnica y asesoría a los sectores público y privado. En el Perú, inicia sus actividades en 1980. Desde entonces ha ejecutado múltiples proyectos en coordinación con organizaciones de pobladores e instituciones vinculadas con el sector salud. Coincidiendo con los cambios políticos del país en lo que a regionalización y descentralización se refiere, en el año 2004, con el apoyo técnico y financiero de USAID, Pathfinder International inicia el Proyecto “Mejorando la salud de los peruanos en riesgo”, desarrollando nuevas propuestas en los ámbitos regional y local, en las regiones de Huánuco, Ucayali, San Martín, Pasco, Junín, Ayacucho y Cusco. Gracias al proyecto están en marcha los Planes Regionales Concertados de Salud y de Educación, la mejora de la calidad de la atención de emergencias obstétricas y neonatales, la mejora de la cogestión en Comunidades Locales de Administración de Salud (CLAS), las Escuelas Promotoras de Salud y los Municipios Saludables. Mientras tanto, en el ámbito nacional se brinda asistencia técnica para la acreditación de escuelas y facultades de Medicina, Enfermería y Obstetricia, así como para la recertificación de profesionales de la salud en medicina, enfermería y obstetricia.

Pathfinder International convoca anualmente, desde 1999, al Premio *Sarah-Faith*, recompensando los esfuerzos realizados por una persona, organización de base o institución peruana para salvar la vida de mujeres amenazadas con complicaciones del embarazo, parto o puerperio, en zonas de alto riesgo, contribuyendo a reducir la mortalidad materna. Los ganadores del primer y segundo puesto (20 mil y 5 mil dólares respectivamente) de este año -concedido el 24 de octubre- fueron los médicos del puesto de salud de Pulpera, en Chumbivilcas, Cusco (primer puesto), y los doctores de Tantacoto, en Huanuco (segundo puesto). El monto del premio debe ser utilizado por la institución o persona ganadora para fortalecer sus esfuerzos e intervenciones que permitan mejorar la atención materno-perinatal.

[Regresar a titulares](#)

Programas de Pasantías en Chile

En el marco de los Acuerdos tomados entre las Agencias de Cooperación Internacional de Chile (AGCI) y la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), en ocasión de la visita que realizara a Lima la Sra. Andrea Zondek, Directora Ejecutiva de la AGCI, el 22 de agosto del presente año, ambas agencias estructuraron un programa de pasantías para funcionarios públicos en los temas prioritarios: áreas sociales, discapacidad, defensorías, pymes, descentralización, ciencia y tecnología, agricultura y acuicultura.

Luego de una convocatoria realizada por esta Agencia a las diversas instituciones nacionales involucradas en las áreas antes señaladas se han recibido una serie de solicitudes bajo las modalidades de pasantías, miniproyectos y seminarios.

Las pasantías en principio han sido planteadas en 9 campos. Están orientadas a funcionarios de alto nivel para que inicien un primer acercamiento a instituciones chilenas que cuentan con experiencia en el tema, conocer sus avances y diseñar conjuntamente, en caso haya consenso, un futuro miniproyecto entre ambas instituciones. Este programa acaba de iniciarse en octubre con las pasantías de dos funcionarios de la Defensoría del Pueblo y del Programa Nacional de Alimentos (PRONAA).

En lo referente a seminarios bilaterales, también se han desarrollado en el mes de octubre uno sobre migraciones y otro sobre sustracción internacional de menores, este último contando con la presencia de un magistrado chileno.

[Regresar a titulares](#)

Convocatorias y becas

Convocatorias

SOLIDAR - II Congreso Andino

La asociación sin fines de lucro SOLIDAR llevará a cabo el *Segundo Congreso Andino sobre Movilización de Recursos y Responsabilidad Social Corporativa para el Cambio Social* el 13 y 14 de diciembre en la Pontificia Universidad Católica del Perú. Este importante evento busca fortalecer las capacidades de las organizaciones en "recaudación de fondos" y en cómo lograr alianzas con las empresas socialmente responsables con criterios de eficiencia, eficacia y sostenibilidad de sus impactos. Asimismo, los participantes podrán intercambiar experiencias exitosas con otros colegas de los países vecinos que comparten situaciones sociales parecidas. El evento cuenta con la participación de diez conferencistas internacionales y nacionales en recaudación de fondos y responsabilidad social corporativa. Para mayor información puede visitar la página Web de SOLIDAR: www.solidar.org.pe o llamar a los teléfonos: 7056685/ 7056686/ 2643075.

Banco Mundial - Feria del Desarrollo 2007

La *Feria del Desarrollo 2007* (Development Marketplace - DM) es un programa competitivo de donaciones a través del cual el Banco Mundial financia proyectos de desarrollo innovadores y a pequeña escala. El principal objetivo del DM es identificar y apoyar ideas creativas que entreguen resultados concretos y tengan el potencial para expandirse o replicarse. La Feria del Desarrollo 2007 ofrece 4 millones de dólares en premios para proyectos innovadores encaminados a mejorar la salud, la nutrición y los resultados en materia de población de los grupos pobres en los países en desarrollo. Más información en: <http://web.worldbank.org/WBSITE/EXTERNAL/BANCOMUNDIAL/EXTBUSICENTERSPA/EXTGRANTSSPA/EXTDEVMARKETPLACESPA/0,,contentMDK:21077299~menuPK:3015846~pagePK:180691~piPK:174492~theSitePK:1727653,00.html>

BID - Concurso Beca BIDAmérica

BIDAmérica, la revista del Banco Interamericano de Desarrollo, invita a estudiantes universitarios en América Latina y el Caribe a participar en el *tercer Concurso Becas BIDAmérica*. El material puede ser enviado entre el 1 de marzo y el 15 de diciembre de 2006. Más información en <http://www.iadb.org/idbamerica/index.cfm?thisid=3998&lanid=2>

Bélgica - Programa de Micro Intervenciones 2007

La Embajada de Bélgica en el Perú cuenta con un Programa de Micro Intervenciones destinado a apoyar pequeñas iniciativas de desarrollo que provengan de un grupo, asociación, organización y/o comunidad, cuyo objetivo específico contribuya al fortalecimiento de las capacidades de dicho grupo. Este Programa anual financia proyectos por un monto entre S/. 10,000 y S/. 40,000 por un periodo máximo de 9 meses. La convocatoria para el Programa MIP año 2007 está abierta y se cierra el 31 de enero del 2007. La ficha de criterios de selección, la ficha de presentación, el formato de solicitud y las zonas de intervención del MIP se encuentran disponibles en las páginas Web de la Embajada de Bélgica: <http://www.diplomatie.be/limaes/> y de la APCI: <http://www.apci.gob.pe>

CEPAL y Fundación Kellogg

El concurso *Experiencias en Innovación Social en América Latina y el Caribe* organizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) con el apoyo de la Fundación W.K. Kellogg, tiene abiertas sus inscripciones desde el 10 de noviembre. Busca apoyar programas o proyectos innovadores orientados a comunidades o grupos menos favorecidos de la población y generen condiciones para el desarrollo de la participación ciudadana. Más información en <http://www.cepal.org/dds/Innovacionsocial/e/ciclo0607/>

Programa de Becas para Postgrados Russell E. Train

Las becas financiarán estudios de postgrado en cualquier país del mundo para conservacionistas y estudiantes que trabajen en la vertiente oriental de los Andes y Amazonía. La fecha límite es el 30 de marzo del 2007. Más información: efn@wwfperu.org.pe o www.wwf-efn.org/

Para ver más información de estas y otras convocatorias vigentes consultar:

<http://www.apci.gob.pe/portal2/frameSet.jsp?p=convocatorias.do>

Becas

Bolivia

El Instituto de Gastroenterología Boliviano - Japonés (IGBJ) ofrece el *III Curso Internacional Grupal de Avances en Gastroenterología y Endoscopia Digestiva*, del 13 al 27 de marzo de 2007. La fecha límite de presentación en la APCI es el 12 de diciembre de 2006. Asimismo, ofrece el *III Curso Individual de Avances en Endoscopia Terapéutica*, en dos fechas: del 5 de febrero al 5 de julio de 2007 y del 6 de julio al 6 de diciembre de 2007. La fecha de presentación en la APCI es el 12 de diciembre y el 8 de mayo de 2007 respectivamente.

Brasil

El gobierno de Brasil con el apoyo de JICA ofrece el *I Curso Internacional en Prácticas de Gestión Urbana* en el Instituto de Pesquisa y Planeamiento Urbano – Curitiba, del 26 de febrero al 23 de marzo de 2007. La fecha límite de presentación en la APCI es el 15 de noviembre de 2006. También la Empresa de Trenes Urbanos de Porto Alegre (TRENSURB) llevará a cabo el *VI Curso Internacional de Entrenamiento en Sistemas de Trenes Urbanos* del 26 de febrero al 29 de marzo de 2007. La fecha límite de inscripción en APCI es el 1 de diciembre de 2006

Chile

IV Curso sobre *Herramientas Geológicas para el Desarrollo Sustentable de los Países* es ofrecido por la Agencia Chilena de Cooperación Internacional (AGCI) con el apoyo de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) el 26 de febrero al 9 de marzo de 2007 en la Universidad de Concepción. Está dirigido a profesionales con título universitario que trabajen en lugares en donde se toman decisiones estratégicas en geología, minería o tópicos ambientales relacionados. La fecha límite de presentación en la APCI es el 27 de noviembre de 2006.

La AGCI ofrece asimismo, el Programa de becas de Maestrías para el 2007. Las becas podrán iniciarse entre el 1 de marzo de 2007 y hasta el 30 de septiembre del mismo año. La fecha límite de presentación en la APCI es el 15 de diciembre de 2006. Más información de las becas anteriores en <http://www.apci.gob.pe/portal2/ofertaBecas.do>

Israel

El Gobierno de Israel, a través de su División de Cooperación Internacional Mashav del Ministerio de Relaciones Exteriores, ofrece para el año 2007 numerosos cursos. El detalle de éstos los encontrará en www.apci.gob.pe y en: <http://lima.mfa.gov.il> o dirigirse al correo electrónico dcm-sec@lima.mfa.gov.il / Información complementaria al teléfono 4334431 (Embajada de Israel).

Singapur

El Gobierno de Singapur ofrece numerosos cursos a través del *Singapore Cooperation Programme*. Todos los cursos son en idioma inglés y en Singapur. Más información en: <http://www.apci.gob.pe/portal2/becasOfertaDir.do?p=portal/becas/oferta/Cursos%20o%20seminarios%20ofrecidos/SINGAPUR>

Suecia

El Gobierno de Suecia, a través de su Agencia de Cooperación (ASDI), ofrece cursos variados para el año 2007: *Manejo de residuos sólidos, Manejo de aguas transfronterizas, Planificación urbana integrada, Uso eficiente de la energía en Industria, Prevención de la violencia en la escuela y la familia, Seguridad vial, y Cambio climático – Mitigación y adaptación, entre otros*. Información complementaria en www.apci.gob.pe o en el Consulado General del Reino de Suecia en Lima / www.bth.se/sidaitp

Para ver más información de estos y otros cursos y becas vigentes consultar: <http://www.apci.gob.pe/portal2/frameSet.jsp?p=ofertaBecas.do>

Regresar a titulares
